
監督就任時は優秀な生徒が入部してくれない！！⇒ 野球部を会社と考える。 

佐々木監督は、優秀な生徒が入部してくれるようになると、その生徒の育て方として各人に高い目

標（ゴール）を設定させる ⇒ そこから逆算して今日何をすればゴールに近づけるか、毎朝30分考

えさせる！！この方法を花巻東校フィロソフィーノートに掲載し、毎年4月全部員に配布。（サンプ

ルとして、大谷翔平選手の目標シートが添付されています） 

 

生徒の卒業後の出口 = 卒業後の進路が不明確では、入部してくれない！！ 

ご両親は、息子を甲子園に連れて行って欲しいと同時に、その後の進路も心配

している。 

「選手の才能を見抜き、東大に合格」「卒業後ソフトボールやアメフトに進ませる」など、適材適所

の考えで花巻東校のブランド価値を上げる！！ 

自分の可能性を早い段階で狭めていないか？長い目で人生を見つめる事を生徒に教える！！指導方

法も、ティーチング方式が良いかコーチング方式が良いか、生徒に合った方法で部員を指導！！ 

なぜ、東北では野球が強くないのか？それは、「常識」に惑わされ合理性のないワンパターンの指導

をしていた事が原因。才能を伸ばす事は難しいが、才能を壊すのは容易い！！ 

⇒過去の伝統や慣習にはとらわれない事！！「二刀流なんて前例がない！！」という考え方も改め

ることで、実現。 

部員100人に同様の練習をさせるにはどうすればよいか？工場の3直制に着目し、朝組、昼組、夕

方組に分けて練習するように考える！！ 

そして選手主体の「カイゼングループ」を作り提案をさせる。 

失敗を生かす！！他人から失敗談を聞きまくり、それを肥やしにする。 

選手として幾ら優秀であっても、天狗になっている生徒は取らない！！親がリトルリーグのチーム

を変えている選手も取らない⇒ 自分の子供が採用されるチームを求めているため。 

 
 

 
 

～ 社員一人一人を気動車にする方法はこれだ！！ ～ 

皆さんは、先月行われた北京冬季オリンピックを観戦しましたか？平野歩夢選手のハーフパイプの最終試技での逆転金メダル、4位に終わりましたが羽生結弦選手

の4回転トリプルアクセルへの挑戦、ジャンプ小林陵侑選手のノーマルヒル、ラージヒルジャンプ、高木美帆選手が5種目に挑戦し、金1個、銀３個獲得の偉業、

女子カーリングのあの明るさと涙。東京オリンピックと同じく我々に多くの感動と勇気を与えてくれました。皆さんは、どの競技に心動かされたでしょうか？ 

今日はオリンピックで勝てる異才を育てる方法について、花巻東高校野球部監督の佐々木

洋氏の教育法について話してみたいと思います。佐々木監督の教え子というと、昨年大リ

ーグで数々の賞を独り占めにした投手とバッターの二刀流の大谷翔平選手や菊池雄星投

手がいます。 

佐々木洋監督のプロフィール 

年 度 経    歴 

1975年 岩手県に生まれる（46歳） 

1991年～93年 黒沢尻北高校野球部で捕手として活躍 

1994年～97年 国士舘大学野球部で活躍するとともに野球指導者を志す 

2000年～2002年 
花巻東高校で社会科教諭の傍ら、バトミントン部、女子ソフトボ

ール部の監督に就任 

2002年～現在 

野球部監督に就任し、監督4年目に夏の全国大会に出場。2009年

春は準優勝、夏はベスト４。2013年選抜ベスト４。2018年春の選

抜大会ベスト８と春夏合計11回甲子園に出場。昨年明治神宮大会

ではベスト４に進出と野球名門校に名を連ねています 

 

佐々木氏は、花巻東高校の野球部監督に就任してから、経営学を学びそれを生徒に実践し

ています。 
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